

2018-10-30 Как зарождалась «могучая сила». К 100-летию Воронежского комсомола, Коммуна, 22.04.2018

Первая социал-демократическая группа учащихся в Воронеже была создана в 1904 г. при Воронежском комитете РСДРП (большевиков). В годы первой русской революции 1905-1907 гг. она развернула большую агитационно-пропагандистскую работу, выпускала и распространяла листовки, призывала молодёжь к революционной борьбе, устраивала забастовки и уличные демонстрации. Так, в листовке «К учащимся» мы читаем: «Среди теперешнего строя растёт могучая сила, которая разрушит гнилые устои несчастья и страдания, и водрузит над землёю красные знамёна труда и счастья. Это могучая сила – рабочий класс» .

В этом же деле мы находим листовку этой группы, призывающей учащихся города присоединиться к декабрьской политической забастовке. Вот строки из неё: «Товарищи! Докажите ещё раз своё сочувствие и готовность и готовность поддерживать пролетариат в его борьбе за лучшее будущее, объявив совместно с ним политическую забастовку»..

После поражения первой русской революции в августе 1907 года полицией был разгромлен Воронежский комитет РСДРП, а несколько месяцев спустя и социал-демократическая группа учащихся.

В период первой мировой войны в Воронеже вновь была создана Воронежская ученическая организация РСДРП(б). В архиве хранятся воспоминания участника революционных событий в Воронеже в 1917 г. Наума Натановича Рабичева, который пишет: «Наша группа выпустила рукописный журнал под «Наша мысль»... К зиме 1915 г. число товарищей, считавших себя членами организации доходило до 60, а вместе с сочувствующими, привлекаемыми время от времени, это число доходило до 100».

1917 год

В июле 1917 года по примеру союза молодёжи Петрограда и Москвы на заводах Воронежа создаются рабочие молодёжные кружки, которые затем объединяются в союз рабочей молодёжи.

Одним из первых кружков был кружок на заводе Рихард Поле (завод имени Коминтерна) созданным большевиками завода М.Д.Степановым, В.Н.Губановым, Ф.С.Дороговым.

На первом собрании в молодёжный кружок записались слесари А.Макар, Н.Копылов,

И.Соколов, В.Путилин.

Вскоре кружки были объединены в Воронежский союз рабочей молодёжи. Был избран городской комитет союза, куда вошли тт. Макар, Трифонов, Копылов и др. В союзе в то время было 30 человек.

Начальник городской рабочей боевой дружины токарь Воронежских ж. д. мастерских (завод им. Дзержинского) М.А.Чернышев вспоминает:

«Первоначально в отряде было 21 человек, в основном молодёжь в возрасте от 17 до 25 лет. 29 октября 1917 года в канун Великого Октября большевиками было созвано общее городское собрание рабочих. На этом собрании собралось до 600 человек, среди которых было много молодёжи. Рабочие потребовали оружия, свержения контрреволюционного правительства Керенского и передачи власти Советам. В ту же ночь Воронежский подпольный ревком, ревком 5 – го пулемётного полка отпустил боевой дружине винтовки, гранаты и даже пулемёты.

Рабочая дружина заняла все правительственные учреждения, почту, телеграф, телефонную станцию, железнодорожные станции и заводы, в Воронеже. Так, в городе 30 октября 1917 года была установлена власть Советов».

1918 год

Из газеты «4 года РКСМ». Юбилейный выпуск газеты, 29.10.1922 г.

«На первых порах союз помещился в помещении дома народных организаций (бывш. дом губернатора)...К весне 1918 года союз занял уже более просторное и удобное помещение в бывшей ремесленной управе...Число членов на ноябрь-декабрь 1917 года увеличилось до 100 человек. Кроме собраний в самом союзе, стали проводиться собрания и на предприятиях....

В середине 1918 г. в Грязях состоялся первый окружной съезд союзов рабочей молодежи, на котором были представлены 4 организации (Воронежская, Отрожская, Борисоглебская и Грязинская).

...В середине 1918 г. организовался Союз учащихся коммунистов (вошло в него до 30 человек). Члены союза учащихся имели средний культурный уровень, а потому заниматься тем, чем занимался союз рабочей молодежи не могли. Тут больше увлекались спорами о литературе, политике, многие стали изучать политическую экономию, читать Маркса...При поддержке союза учащихся осенью удалось организовать политический кружок и кружок по изучению политической экономии».

1919 год

Воронежская губерния уже в самом начале гражданской войны оказалась на переднем плане борьбы. Молодёжь сражалась на фронтах гражданской войны, показывала образцы храбрости и героизма.

В воспоминаниях комсомольца 20- годов Петра Прудовского мы узнаем о подвиге 15-летнего члена комсомольской ячейки при Острогжской типографии, Алёши Чернышёва, который в сентябре 1919 года во время захвата города бандами генерала Шкуро, решил уничтожить приехавшего в город белогвардейского генерала Савельева. Алёша с гранатой в кармане решил пробраться в городской театр, где находился генерал. Охранники задержали его, тогда он выхватил гранату, хотел бросить её в белогвардейцев, но было уже поздно. Его схватили, связали, и в тот же день у кладбищенской ограды он был расстрелян.

23 января 1919 года на собрании молодёжи с. Верхняя Хава выступил представитель из Воронежа – Маккар. Стоял вопрос об организации коммунистического союза молодёжи. Первое организационное собрание было назначено на 27 декабря 1919 года.

В мае-июне 1919 года повсюду прошли комсомольские собрания и конференции. 16 июня 1919 года открылся Первый губернский съезд комсомола. На нём присутствовало 19 делегатов, представляющих более 100 комсомольцев.

В резолюции съезда говорилось, что Коммунистический Союз молодёжи «должен завлечь в свои ряды ещё не тронутые силы города и, в особенности, деревни, развить массовую агитацию за напряжение всех сил на борьбу с наступающими со всех сторон врагами, заразить своим юным энтузиазмом уже уставших и заменить выбывших борцов пролетарской революции» (газета «Воронежская беднота», 21 июня 1919 года).

Все делегаты прямо со съезда отправились на фронт.

Из газеты «4 года РКСМ». Юбилейный выпуск газеты, 29.10.1922 г.

«В первой половине 1919 года на фронт Деникина союзом было выделено до 20 товарищей добровольцев, ушедших несмотря на запрещения своих родителей... При содействии т.т. Еремеева и Кардашова, было сразу по всем уездам отправлено 14 товарищей, прикомандированных к уездным уполномоченным по мобилизации десятков. Посланные товарищи, попутно с агитацией против казачества, занялись организацией в уездах союзов молодежи... В результате поездки по губернии имелось уже 15 новых организаций, объединяющих около 500 человек крестьянской молодежи.

Первый губернский съезд состоялся в июне 1919 года. Были представители почти от всех уездов... Съезд был очень деловым и носил чисто инструктирующий характер...

Развернуть работу губкому первого состава так и не удалось. Через пару месяцев на Воронеж был произведен налет банд Мамонтова, а через месяц после его ухода город

был занят бандами Шкуро. При союзе за несколько дней до налета была организована мобилизационная тройка, которая мобилизовала всех товарищей, способных носить оружие и влила их в батальон особого назначения».

Из статьи «Защищая красный Воронеж».

«Губернский комитет РКСМ опубликовал обращение ко всем комсомольцам и молодежи губернии: «Молодежь! Ты, которая шла в первых рядах революции, ты должна вынести еще одно испытание, ты должна помочь разбить Мамонтова с его ордою... Нельзя ждать, пока казацко-калмыцкая шашка или нагайка прогуляется по твоей спине... Красная пролетарская молодежь, на борьбу! У кого не трусливое сердце, сильный дух и крепкие руки – беритесь за винтовки! Девушки-пролетарки, помогите и вы по мере сил! Вдохните энергию в красных бойцов, ухаживайте за ранеными! Кто честен и смел, пусть оружие берет. Шептунам и трусам нет пощады! К спокойствию! К борьбе! К победе!».

Из статьи «Красная молодежь на празднике 1-го Мая» (газета «Воронежская беднота» за 04.05.1919 г.).

«Молодежь гор. Воронежа первого мая доказала свою мощь и организованность. С восьми часов утра к Дворцу Молодежи уже стали собираться отдельные члены союза. К девяти часам стали подходить со своими знаменами заводские ячейки молодежи и выстраиваться перед убранном красной материей зданием. Около 9 ½ ч. все участники выстроились в одну колонну и сомкнутыми рядами под множеством знамен с революционными песнями пошли на плац III Интернационала. Перед Дворцом Молодежи все товарищи получили газеты и листовки. На плацу к колонне коммунистического союза молодежи присоединился союз еврейской рабочей молодежи. Для молодежи специально был устроен митинг, на котором выступил т. Маккар».

Из Устава Воронежской организации Союза Рабочей Молодежи России.

«1. Союз Рабочей Молодежи ставит себе целью подготовить из своих членов рать сознательных, честных, знающих борцов, долженствующих сменить настоящих борцов-пролетариев в борьбе за освобождение пролетариата от ига ненавистного всемирного капитала...

...2. Для достижения этой цели при союзе: а) образованы общеобразовательные курсы; б) читаются лекции, рефераты...

...И в самом непродолжительном времени предполагается: а) издавать литературу; б) съорганизовать секции, выдвигаемые жизнью; в) открыть читальню, библиотеку и клуб; г) устраивать вечера, экскурсии и пр.

3. членами Союза могут быть все молодые труженики, продающие свою рабочую силу, без различия национальности, пола, религии в возрасте от 13 до 27 лет...».

Из протокола № 1 Общего собрания рабочей молодежи, служащей в Задонской

Советской типографии от 09.12.1919 г.

«т. Попов указывает на ненормальность, что не смотря на декрет Раб. Кр. Правительства о 6-ти часовом дне для молодежи, Задонская молодежь работает 8 часов. Ходатайствовать перед Отделом Труда о том, чтобы декрет Раб. Кр. Правительства о 6-ти часовом рабочем дне для молодежи был приведен в жизнь.

Поручить т. Скиперскому составить списки всех желающих заниматься в школе с указанием в какие часы и по каким предметам желают учиться».

Из «Инструкции по работе среди Красноармейской Молодежи».

1919 г.

«В связи с мобилизацией некоторых годов в ряды Красной армии в ней находится большое количество молодежи. Поэтому РКСМ считает необходимым распространить свое влияние на красноармейскую молодежь...

Главной задачей работы среди красноармейской молодежи является поднятие ее политического воспитания путем пропаганды идей коммунизма, вовлечение ее в ряды РКСМ.

Политическая работа среди красноармейской молодежи ведется путем устройства митингов, собеседований, лекций и т.п. ..

Примечание: При ведении работы в боевых частях ячейки союза не создаются, т.к. разделение в рядах действующей армии на молодых и старых может послужить послаблению сплоченности, что есть основа мощи красной армии».

Девятого ноября 1919 г. на заседании губернского комитета СМ, по предложению Губкомпарта, губкоммол был переименован в Губбюро РКСМ, которому было поручено ведение работы по губернии и г. Воронежу. В состав Губбюро вошли: Кожевников, Маккар, Черкасов, Пономарев, Белов, Бирюкова, Никитин. Был избран президиум губбюро: Кожевников – председатель, Макар – тов. председателя, Черкасов – секретарь и организованы отделы: экономическо-правовой, школьный, культурно-просветительный. Организационная работа была передана президиуму и поручено открыть регистрацию членов союза.

1920 год

Для борьбы с белогвардейцами молодёжь создавала добровольческие отряды. Документы свидетельствуют, что 11 мая 1920 года губком постановил «Отряд создать в количестве 200 человек». 11 июня 1920 года в 5 часов вечера из Новохоперска в Воронеж отправился 1-й Новохоперский добровольческий отряд РКСМ. Как всегда впереди были комсомольские активисты.

В фонде губкома комсомола храниться заявление члена губкома А.Е.Азарова с просьбой отправить его на фронт в кавалерийскую часть. Среди добровольцев были и девушки.

Сохранилось письмо Воронежского губкома комиссару командных курсов такого содержания: «Уважаемый товарищ! Сообщите, допускается ли приём девушек на командные курсы? Обращаемся к Вам потому, что добровольцы-девушки рвутся (слово подчёркнуто) на курсы командного состава».

На территории области бушевал огонь гражданской войны, а молодая комсомольская организация росла и крепла. Во второй половине 1920 года во многих уездах прошли комсомольские конференции, сведения о которых мы находим в фондах губернского и уездных комитетов ВЛКСМ.

Интерес представляет резолюция 2-го Воронежского губернского съезда ВЛКСМ, который состоялся в начале марта 1920 года (было 47 делегатов) Съезд постановил: «Приложить все силы, напрячь до максимума энергию в борьбе с белогвардейскими контрреволюционными бандами капиталистов всего мира, в борьбе с хозяйственной разрухой страны – голодом, холодом, эпидемическими заболеваниями».

Делегатам III Губернского съезда РКСМ от Павловской городской организации была 17-летняя Екатерина Скрипченко, которая в анкете, заполненной 14 сентября 1920 года на вопрос: служила ли в Красной Армии ответила: служила в штабе 1-й бригады 8-й армии. а 17-летний делегат от Острогожска на этот же вопрос в анкете написал: «После съезда отправляюсь на фронт добровольцем».

Из «Списка вредных для подростков и малолетних работ в сельском хозяйстве, принятый Всеработземом 20.07.1920 г.»

«1. Работа дойщик коров. Так как эта работа требует особенно сильных напряжений рук и протекает ежедневно, малолетних и подростков к этой работе не допускать.

2. работа кузнецов. К этой работе допускать подростков от 14-16 лет только в качестве учеников с условием, не допуская работать тяжелыми кувалдами. Подростков от 16-18 лет допустить в качестве учеников молотобойне.

3. кожевники. Принять к производству положение об охране труда малолетних и подростков, изданное Союзом кожевников. 4. веяльщики. Допускать к работе подростков от 16-18 лет, малолетним воспретить...

...21. Работа по окопке фруктовых деревьев. Допустить от 16-18 лет».

Из Протокола № 14 Заседания Воронежского Губернского Комитета РКСМ от 13.05.1920 г.

«Создание добровольческого Отряда:

В связи с создавшимся положением на Западном фронте, для того чтобы встряхнуть организацию, поднять их боевой революционный дух, нам необходимо в данный момент объявить добровольческую мобилизацию членов Союза...

...Я думаю лучше всего членов Союза послать в тыловые части для несения в них политической и технической работы».

Из журнала «Призыв», № 1 от 07.11.1920 г.

«В наших приютах, которые объединяют большое количество подростков и детей, совершенно отсутствует просветительская работа. Подросток (может быть недавно преступник) не подвергается благотворному педагогическому воздействию. Приютские воспитатели, часто не соответствующие своему назначению, никакой воспитательной работы не ведут, поэтому неудивительно, если малолетка, вчерашний преступник, бежит из приюта...

...Союз, заинтересованный в воспитании и просвещении темных масс молодежи, должен для них создавать клубы. Для этого нужно привлечь культурные силы Наробраза, заставить дать инструкторов хотя бы в ущерб кружкам учащихся. Наша задача просветить лишенную света знания приютскую молодежь».

Из Резолюции 2-го Воронежского Губернского съезда РКСМ, июль 1920 г.

«Заслушав доклад т. Маккара о Текущем моменте и Международном положении молодежи 2-1 Губернский Воронежский Съезд РКСМ постановляет:

Приложить все свои силы, напрячь до максимума энергию в борьбе с белогвардейскими контрреволюционными бандами капиталистов всего мира, в борьбе с хозяйственной разрухой страны – голодом, холодом, эпидемическими заболеваниями. Призвать работая в Союзах всю молодежь в наши ряды, для общей Коммунистической работы по созданию новой, светлой жизни».

Объявление, 1920 г.

«Уездная комиссия по проведению недели фронта труда настоящим объявляет:

Начало недели фронта труда с 5 по 12 июня включительно все трудоспособное население уезда обязано всю неделю ежедневно с 6 и до 9 час. Вечера участвовать в общепользных общественных работах, все учреждения увеличивают рабочий день на 3 часа.

Всякий уклоняющийся от работ будет наказан со всею строгостью...».

В 1920 г. все организации РКСМ, находящиеся на территории губернии, были объединены в Воронежскую губернскую организацию. Высшим органом губернской организации был губернский съезд, который собирался не реже одного раза в 6

месяцев. Съезд обсуждал и решал вопросы, относящиеся к губернской организации, готовил вопросы на Всероссийский съезд, избирал губернский комитет и утверждал отчеты о его деятельности.

Губернский комитет являлся высшим руководящим органом организации между съездами и избирался на съезде из 11 членов и 4 кандидатов. В обязанности губернского комитета входило: направление, инструктирование и контроль всех губернских организаций РКСМ, выполнение постановлений Всероссийского и губернского съездов и ЦК РКСМ, взаимодействие со всеми губернскими организациями и учреждениями, разрешение всех возникающих вопросов и конфликтов, созыв очередных и чрезвычайный съездов, создание новых уездных, городских организаций РКСМ и их утверждение.

1921 год

Из газеты «Воронежская Коммуна» от 15.05.1921 г.

«Сегодня в 5 часов вечера, в помещ. Губсовпарт. Школы (б.д. губернатора) состоится открытие 4 Губсъезда РКСМ. Приглашаются все делегаты и представители Губкомпарта, Губисполкома, Губполитпросвета, Губнаробраза, Губпрофсовета. Просим – не опаздывать. Губком РКСМ.»

Из газеты «Воронежская Коммуна» от 11.09.1921 г.

«В пятницу 9 сент. В большом зале Горсовета открылся 5-й губернский съезд РКСМ. На открытии присутствовало около 100 делегатов. После вступительного слова отв. Секретаря Губкоммола т. Каплана, указавшего на основную задачу съезда согласовать работу среди молодежи с новым курсом нашей экономической политики, был спет Интернационал...

...Оратор указал на основную задачу РКП и РКСМ в современных условиях – вовлечь широкие массы трудящихся в хозяйственное строительство...»

Из Бюллетеня Воронежского губернского комитета РКСМ № 6 от 01.12.1921 г.

«Считаясь с необходимостью перехода к плановому систематическому проведению ликвидации политнеграмотности, пленум губкоммола ставит в дальнейшей работе следующие задания, а также проведение ее в следующих направлениях:

Немедленно приступить к учету политически-неграмотных членов союза и их степень неграмотности, последнее применять только в городе, считаясь с тем, что в городе очень разнородный состав по политическому развитию членов союза.

Примечание: для членов союза более развитых создавать особые кружки с более обширной программой, кроме того, если всех взятых политнеграмотных членов союза нельзя вместить в одно время в школу, кружки и т.д., то тогда распределять по

очередям, в первую очередь включать членов фабрично-заводских ячеек в деревне, совхозов и т.д.»

1922 год

Из газеты «4 года РКСМ». Юбилейный выпуск газеты, 29.10.1922 г.

«...16 октября 1922 года. Принятие шефства над флотом. Союз взял на себя моральную и отчасти материальную поддержку флота...»

Из статьи «Труд и борьба рабочей молодежи» (журнал «Юный коммунист», № 12 за 1920 г.)

«Новая экономическая политика изменила положение рабочей молодежи...РКСМ стоя перед таким положением рабочей молодежи и ее требованиями в будущем, должен себе ясно дать отчет, что требуется изменение методов экпработы. Это настоятельно необходимо:

Чтобы улучшить положение рабочей молодежи; 2) чтобы установить правильные взаимоотношения с массой рабочей молодежи...

...это означает, что к старому методу присовокупляются другие, которые, однако, должны играть определенную роль».

1923 год

На заседании губернского комитета, избранного на VIII Губсъезде РЛКСМ, 25 марта 1923 года были распределены обязанности между членами губкома: секретарь губкома – Суслин, зав. политпросвет, он же зам. секретаря – Тришин, зав. экправ. работой (так в документе) – Баранников. Бюро избрано из пяти членов: Суслин, Тришин, Баранников, Сафонов, Сильченко.

В августе 1923 года Суслин был отозван в распоряжение ЦКРКСМ. С сентября 1923 года секретарем губкома РКСМ являлся Романов (Сталь)

Из доклада о проведении комсомольского рождества в Задонском уезде.

«... 25 декабря в клубе был устроен вечер-лекция «Как рождаются, живут и умирают Боги», поставлена инсценировка «Поповский интернационал» и концерт, вечер длился до 4-х часов утра. 25 декабря был устроен вечер «Борцам за науку», лекция со световыми картинками «Огнем и кровью во имя Бога» и пьеска «А все-таки она вертится».

В деревне праздник провели не все ячейки, к этому причина погода, да и население придерживается старому. Но в большинстве праздник прошел хорошо, были поставлены доклады, спектакли, несмотря на погоду народу было масса (город Хлевное, Конь-Колодезь), остальные ячейки проводят по старому стилю, как и население, по

положению результаты будут сообщены дополнительно...».

Из статьи «Комсомольская Пасха». Газета «Наша деревня» от 08.04.1923 года .

«Скоро наступит праздник пасхи. Под звон колоколов поползут, потянутся старики и старухи на молитву в церковь, а за ними, не столько для молитвы, сколько из-за того, что некуда больше деваться пойдет молодежь и поневоле будет слушать елейные речи попов да одуряющее пение певчих.

Лживым поповским словам мы должны противопоставить разумную, научно обоснованную речь нашего лектора.

Вместо евангельской чуши мы должны преподнести молодежи слова, разоблачающие эту же чушь. Церковное «Христос Воскресе» мы заменим звонкой комсомольской частушкой. Небольшое комсомольское представление с успехом заменит представление церковное, и тогда молодежь, вместо того, чтобы плестись в церковь, побежит в наш клуб.

В общем, в пасхальные дни нам предстоит провести среди молодежи глубокую антирелигиозную пропаганду, преподнося ее по нашему обыкновению в живой интересной форме. Пусть у нас мало материалов для работы, мы с нашей комсомольской изворотливостью должны использовать все находящиеся под рукой средства.

Молодежь уже начала освобождаться от религиозного тумана. Комсомол приложит все усилия, чтобы рассеять его окончательно».

Из статьи «О работе среди молодежи» из газеты «Комсомолец».

«... Содержание работы среди молодежи заключается в том, чтобы привлечь внимание и силы рабочей молодежи к повседневной практической работе союза, в особенности в наиболее понятной и интересной для рабочей молодежи той ее части, которая касается улучшения условий труда, быта и образования, а равно таких мероприятий союза, как, наприм., заключение коллективных договоров, работы по охране труда и т.п.

Для успешного проведения работы среди молодежи союз должен проводить ее совместно с РКСМ – единственной организацией рабочей молодежи. Поэтому профорган должны привлекать представителей РКСМ, обучать их своей работе, а более дельных вводить в состав рабочкомов и правлений. Следует также совместно с РКСМ проводить специальную широкую работу среди молодежи через ее беспартийные конференции...».

Из сборника документов «Комсомол Воронежской области в годы гражданской войны и восстановления народного хозяйства. 1918-1925г.».

Наше шефство

«В настоящее время можно сделать приблизительную оценку материальной помощи

флоту отдельными уездами. И по этому фактору можно будет судить вообще о шефской работе в данном уезде.

Сейчас по отдельным уездам средства, присланные губшефкомиссии на флот, распределяются так: больше всего дал Россошанский уезд, включая и Евстратовку, всего 6190 рублей, дальше идет Усмань – 5560 руб, Алексеевка 3700 руб., Бобров, включая Лиски 292; Павловск 2700 руб.; Калач 2500 руб.; Задонск – 2000 руб., Воронежский уезд 1500 руб., Валуйки 1200 руб., Богучар 1017 руб.; Острогожск 1000 руб., Нижнедевицк 630 руб. и в самом хвосте Новохоперск 500 р...

... В дальнейшем необходимо установить предельные цифры ежемесячной материальной помощи флоту, как это было высказано на губсъезде...

1924 год

На первое ноября 1924 года Воронежская губернская организация РКСМ насчитывала 8762 члена, 1631 кандидата в члены РКСМ, в том числе 7387 юношей, 1375 девушек. По социальному положению: 2755 рабочих, 4581 крестьян, 669 служащих, 517 батраков, 240 прочих.

Из Отчёта Воронежского Губбюро юных пионеров за период с 10 июля по 10 сентября.

«... 2. План работы Губбюро был утвержден пленумом Губкома только в конце августа. До утверждения плана систематической работы не проводилось.

Проделано всего следующее: а) проведены лагеря с городскими пионерами – 7 отрядами в количестве 350-400 чел.; б) прочитаны лекции по детдвижению на Воронежских губернских, городских, уездных курсах школьных работников, курсах шкрабов ЮВ ж.д. и МКВЖД, губконференции дошкольных работников; в) сделан доклад о детдвижении на Губсъезде Зав.УОНО; г) Доклад Губбюро заслушан президиумом Губкома партии, который в своей резолюции постановил включить расходы по детдвижению в бюджет; д) составлена смета на детдвижение и передана в Губоно. Вопрос об утверждении ее еще не решен окончательно; е) организованы Райбюро, которым передано руководство работой в городе (раньше Губбюро руководило городом непосредственно); ж) проведена кампания «Ильи Пророка»; з) даны общие указания уездам о работе пионеров в школе; к) разработаны формы учета и отчетности; л) проведена МДНеделя.

3. Всего в городе Воронеже 20 отрядов, из которых 14 организованы при производстве, 2 – при детдомах, 2 – при школах-коммунах, 1 парт.-комс при клубе, 1 – при профсоюзе.

Мальчиков – 663, девочек – 533... Из них детей рабочих – 561, крестьян – 49, служащих – 367 и детей детдомов – 219.

Необходимо отметить быстрый рост организации в период подготовки к МДН – количество пионеров за 3 месяца выросло с 400 до 1196.

Отряды Ю.П. имеются во всех уездных городах губернии, есть отряды в деревне, но учет еще не налажен. Приблизительная цифра количества пионеров по губернии (кроме города) до 2000...».

Из воспоминаний Юрина Георгия Яковлевича, железнодорожника, машиниста, Героя Социалистического труда, депутата горсовета об участии в Всесоюзном съезде по ликвидации неграмотности.

«...В траурные дни 1924 года, когда вся страна прощалась с нашим любимым вождем В.И.Лениным, многие молодые рабочие решили вступить в комсомол и активно продолжать дело начатое Лениным. В эти дни и я накрепко связал свою жизнь с комсомолом. Я стал еще активнее участвовать в общественной жизни. Деповские ветераны, коммунисты с дореволюционным стажем порекомендовали избрать меня председателем на общественных началах общества «Долой неграмотность» Лискинского упротфсожа.

Зона упротфсожа была большая: от Лисок до Россоши, Валук, Придачи и до Поворино. Участок большой, неграмотных очень много. А у меня самого не было грамоты (всего 2 класса), не было опыта организаторской работы. Но зато был комсомольский задор и огонек, большое желание выполнить важное комсомольское поручение.

В мою задачу входило в этой зоне организовать кружки из неграмотных рабочих и крестьян, подобрать преподавателей, помещения, учебные пособия и в конечном счете научить людей грамоте...

Приходилось очень много работать. Спать было некогда: днем работал слесарем на производстве, а вечером до глубокой ночи работал на общественных началах по ликвидации неграмотности...А ночью учился сам. Изучал работы В.И. Ленина и учебники начальной и средней школ.

Упорным трудом за 4 года мне удалось достигнуть успехов в ликвидации неграмотности. В моей зоне не стало, практически, ни одного неграмотного".

1925 год

8-12 февраля 1925 года состоялся X Воронежский губернский съезд РЛКСМ, на котором присутствовало 225 человек. На съезде были определены основные задачи губернского комсомола на ближайшее время: борьба с неграмотностью, объединение в селе вокруг комсомола середняков, бедняков и батрачества.

Из протокола X Съезда Воронежского Губернского съезда РКСМ от 8-12 февраля 1925 года.

«... У нас в СССР мы видим, как вырастает в связи с НЭПом новая буржуазия, мы должны суметь ее использовать и в конце концов побороть. Городская буржуазия и кулачество в деревне являются противниками политики и мероприятий Сов. власти. У

нас сейчас взят курс на сплочение в деревне вокруг партии середняков, беднячества и батрачества, и изолирование таким образом кулачества...

Кругозор крестьянства еще слишком узок, оно поддается влиянию кулацко-поповской среды, нам нужно помочь ему, тогда оно пойдет за нами. Растет экономика деревни, но с ней растет и социальное расслоение, все то, что мы должны делать – это вопрос деревни, вопрос повседневной нашей работы, нам нужно разоблачать контрреволюционные влияния, а также ликвидировать неграмотность среди неосознательных крестьянских масс... Также стоят перед нами вопросы о кооперации, педагоге, агрономе. В кооперацию нужно вовлечь наибольшее количество комсомольцев... Женщину мы должны втягивать в свою среду...

Имеются ненормальные отношения между деревней и городским рабочим классом – это говорит за то, что мы еще не подошли полностью к интересам деревни. Зажиточный класс деревни не удовлетворяется теми возможностями работать в кооперации и других общественных организациях... наша партия в последнее время пополняется рабочими от станка, но мы не видим пополнения за счет крестьянства. Мы должны взять курс на вовлечение их в партию.

Нужно также вовлечь в партию сельское учительство, членов Всеработземлеса и др. Но принимая таковых в партию, мы должны прежде убедиться в безусловной преданности таковых Сов. власти. Вовлечь в партию нужно то учительство, которое показало себя на общественной работе...»

1926 год

В 1926 году на VII Съезде комсомола РКСМ был переименован в ВЛКСМ. 21-26 января 1926 г. – состоялся XI Воронежский губернский съезд комсомола. В связи с отзывом секретаря губкома Сталь в распоряжение ЦК РКСМ, секретарем Воронежского губкома РКСМ был избран Попов.

Из протокола XI губернского съезда ВЛКСМ 1926 года.

«I. Основные достижения

Значительный охват влиянием союза масс рабочих, батрацкой и крестьянской молодежи, в том числе и девушек. Правильное в общем и целом регулирование роста. Охват 70% рабочей молодежи Комсомолом. Усиленное вовлечение батраков и девушек в союз.

Огромный рост пионерского движения.

В начале 1925 г. было 145 отрядов (из них 56 деревенских) с 6986 пионерами. В начале 1926 г. – 352 отряда (из них 149 деревенских) с 14687 пионерами. Существует более 100 вновь организуемых отрядов.

Достижения в деле выдвижения и воспитания актива из рабочих и крестьян.

Через уездные и губкурсы секретарей ячеек прошло за год 635 человек. Через пионерские курсы прошло 400 человек. Актив деревни получил 500 «библиотечек деревенского активиста» бесплатно...

...Постановка массовых форм политического образования в союзе и его развертывание в настоящем году.

В прошлую зиму 70 политшкол охватили около 2000 человек. В эту зиму 109 школ охватывают до 4000 человек. Школы-передвижки в прошлую охватили 31 волость и пропустили 600 чел. членов КСМ, в этом году работают 82 школы передвижки.

Расширяется работа по образованию рабоче-крестьянской молодежи.

Создано на Ю.-В. ж. дороге 6 новых вечерних школ рабочего юношества. По губернии 4 школы. Ликвидирована за 2 года неграмотность у 50 тысяч юношей и девушек. Создано 11 школ крестьянской молодежи с 500 учащимися. Школы фабзавуча увеличили охват на 250 чел. Имеется до 250 сельхозкружков. Послано в учебные заведения до 500 чел. членов КСМ из них 70% крестьян...

О росте

Подводя итоги росту, удвоившему Губорганизацию с 10-го Губсъезда, XI-й Губсъезд отмечает его правильное регулирование, выразившееся:

- а) в охвате большинства (70%) рабочей молодежи в госпромышленности Комсомолом;
- б) не только в сохранении, но и в громадном укреплении основной базы (батраки и бедняки) Комсомола в деревне;
- в) в уменьшении % прочих;
- г) в широком вовлечении середняков и девушек в союз.

Исходя из этих итогов и того, что рост Комсомола и в дальнейшем должен пойти быстрым темпом, XI-й Губсъезд ставит дальнейшей задачей в регулировании ростом взять твердый курс на:

- а) полный охват рабочей молодежи в государственной частной кустарной промышленности;
- б) охват большинства батраков союзом;
- в) одновременно усилить вовлечение широких слоев деревенской бедноты;
- г) вместе с тем союз должен вовлекать гораздо шире чем до сих пор в свои ряды

лучшую часть середняцкой молодежи, стремящейся к общественной работе, к кооперированию деревни, к культурным формам ведения сельского хозяйства, способствующей объединению бедноты с середняком против кулака, и понимающей роль союза, как помощника партии;

д) не допускать проникновения в союз кулацких и чуждых элементов;

е) строго придерживаться устава в приеме «прочих»;

ж) усилить вовлечение девушек, главным образом крестьянок;

з) более тщательное изучение как текущей, так и выходов из союза.

XI-й Губсъезд считает основными задачами в настоящий период развития организации как обеспечение пролетарского руководства, так и закрепление роста через углубление качества во всех отраслях комсомольской работы. Причем, дальнейший рост за счет рабочих, батраков и других групп в целом ряде случаев упирается в улучшение и развитие массовой работы союза...

...Отмечая громадное значение шефства над морфлотом и сдвиг в этой работе, съезд предлагает положительно всем организациям усилить и углубить эту работу как в деле материальной поддержки, так и письменной связи, военно-морской пропаганды внутри и вне Комсомола.

Кроме того необходимо:

а) усилить связь с военно-морским инженерным училищем в форме обмена материалами, письмами, протоколами и т.п. Губкома с бюро коллективов школы, а уездов с курсовыми ячейками;

б) регулярную высылку подшефникам газет, издаваемых Губкомом;

в) организация военно-морских уголков и кружков; г) продолжать живую связь; д) в переписке необходимо большее взаимное ознакомление с жизнью, бытом и работой...».

1927 год

8-10 января 1927 года состоялся пленум Воронежского губкома ВЛКСМ.

Из протокола №1 пленума губкома ВЛКСМ 1927 года.

«... Девушек нужно выдвигать систематически через бюро ячеек в Волком и т.д. дабы они могли практически знакомиться с вопросами союзной работы. На совещаниях девушек необходимо ставить вопросы агрономии, куроводства, садоводства и другие...

...Начинать работу среди девушек нужно путем вовлечения девушки в кружки

рукоделия и другие хозяйственные кружки. Нужно в школах кройки и шитья провести классовый принцип оплаты за учение...

...Выдвижение девушек должно быть систематически и планомерно. Не допуская в этой работе скачков. Оказывать практическую помощь в работе выдвигающихся девушек, не допуская перегрузки таковой...

...Собрания девушек нужно проводить, но нужно включать в повестку дня вопросы, интересующие девушку. Губпрофобр нужно использовать для разработки методических вопросов работы кружков рукоделия и школ кройки и шитья. Взять курс на постепенное выдвижение девушек на руководящую работу союза и другие общественные организации...»

Из резолюции к пленуму ГК КСМ о работе среди девушек.

«...Пленум Губкома ВЛКСМ отмечает относительно слабый рост и активность девушек в организации, слабое участие их в общественно-культурной и профессиональной жизни производства, села, признает, что задачей организации в области работы среди девушек в дальнейшем должно являться:

- а) вовлечение девушек, работниц и крестьянок в Комсомол;
- б) выдвижение девушек на активную работу по линии союза, а также на общественно-советскую профессиональную работу;
- в) развертывание среди девушек массовой, агитационно-пропагандистской работы, направляя ее к поднятию политического и общественного кругозора девушек;
- г) воспитательную работу среди девушек проводить под углом Советской общественности...

...Со стороны к-тов ВЛКСМ должно быть обеспечено твердое руководство выделенными ячейковыми организаторами по работе среди девушек, ни в коем случае не допуская обособленности работы среди девушек от работы всей ячейки. Бюро и общие собрания ячеек должны периодически заслушивать отчеты о проделанной работе ячейковых организаторов и оказывать им повседневную практическую помощь в работе выделенным девушкам...

...Основной формой массовой работы среди девушек в условиях зимнего периода должно являться развертывание сети кружков рукоделия, школ кройки и шитья (опыт по некоторым уездам показал интерес, который девушка проявляет к этим кружкам...».

В отчете Воронежского губкома комсомола губкому ВКП(б) от 3 августа 1927 года говорится: «Имеется сдвиг в работе ... от большого участия ячеек ВЛКСМ например: по инициативе ячейки ВЛКСМ в железнодорожных мастерских проведен конкурс на лучшего производственника. В конкурсе участвовало 33 человека. Он продолжался 10

дней. В результате 13 человек повысили в разрядах».

Май 1927 г. – в губернской организации насчитывалась 751 ячейка, в которых состояли 21818 членов и 1158 кандидатов.